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【在令和 4（2022）年彻底解决待机儿童问题】 

大家好，我是冈山市长大森。 

    前日，我市公布了令和 2（2020）年 4 月时的冈山市待机儿童人数为 259 人

的现状。相比较待机儿童人数最多的平成 29（2017）年时的 849 人，已经连续 3

年在持续减少，但未能达到减少为零的目标还是令人感到遗憾的，同时对市民我

也深感歉意。 

    其主要原因还在于，因为幼儿教育与保育的无偿化导致申请入园人数的增

加，同时保育员的人手不足情况却无法解决。 

    回顾至今为止的待机儿童问题的对策，在平成 28（2016）年的时候，我从利

用保育设施的家长们的现实立场出发，审视并重新定义了待机儿童人数的概念。 

    在此之前的标准为，举例来说：虽然是与家长工作单位方向相反，并且开车

必须要花 30 分钟的距离较远的保育设施，只要有一个名额，即使有数百人无法

进入就近的保育园，待机儿童的人数也被算作为零。 

    我市将该标准更改为：即使对入园申请的第一志愿到第三志愿进行调整后也

无法入园的儿童将被包含在待机儿童范围内。 

    此定义被更改后，冈山市的待机儿童人数虽然从平成 28（2016）年的 729 人

猛增为平成 29（2017）年的 849 人，但我们认为其真正的意义在于，为了创造市

民能够安心育儿的环境，我市已经明确了必须要解决的具体的目标人数。 

  同时，在平成 29（2017）年 2月的议会中，我市宣言了在令和 2（2020）年

4 月将实现待机儿童人数为零的目标，并推进实施了设施整备以及保育员人数确

保策略等工作。 

  设施方面，受到中途因消费税增加而决定保育无偿化的影响之同时，整备工



作全力推进的结果为：实现了今年 4月的可接纳人数超出申请入园人数的目标。 

  但是，保育员方面，却未能确保到所需的人手数量。 

    作为保育员的待遇改善策略，至今为止冈山市单独设立的政策有：增加工资

以及对租借住宿与偿还奖学金提供经济支援等，它们也展示出了其切实的效果。

从平成 28（2016）年开始，每年平均新增的保育员约有 170 人，但即使如此还是

未能达到充足全体的目标。 

    由其背景来看，我认为还是因为受到了保育无偿化政策的影响，致使全国保

育员人手不足，同时还有地区之间的保育员资源争夺趋势愈加激烈的现状。 

    今后，作为新的目标，我市将会为在两年后的令和 4（2022）年 4 月时实现

待机儿童零人数，尤其在保育员的人手确保工作上倾注全力。 

  我们会继续在实施工资增加 3%等本市单独制定的政策之同时，致力于防止离

职与改善保育环境等工作，尽最大努力确保更多的保育员，让育儿环境更加充实。 


